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　　诸位同学，大家好。我们感谢印尼老朋友们，昨天组团来访问
。他们提了有七个问题，我们昨天谈了很久，想想这七个问题还是
要做成光碟，因为这个问题是普遍性的，有很多人都想知道的，我
们在这里随便谈谈。
　　第一个问题：请教老法师，宗教教育与道德教育的关系及其重
要性？
　　答：这是普遍而且是最重要的一个问题。首先我们要知道道德
这两个字是什么意思，东方人讲道，宗教里头也讲道，道是大自然
的法则，春生夏长，秋收冬藏，这是道。在中国传统教育里头，五
伦是道。五伦不是哪个人创造的，不是哪个人发明的，是自然的规
律。父子有亲，这是自然的，是天性，不但人有，动物都有，很明
显的能看得出来。特别是在婴儿的时代是最为明显，所以天道就在
眼前。遵循天道，就是自然的法则，这叫德，那是遵循自然法则。
五伦，父子有亲，夫妇有别。亲是亲爱，这个亲爱是从真心、从自
性里面发出来的。换句话说，用宗教来讲，这个亲爱是神圣的亲爱
，是上帝之爱、是神之爱、是真主之爱，是佛的大慈悲，是每个人
自性里头本来具足的，本来有的。
　　什么时候表现在外面？我们在学习经教里头提到过人生百日，
人生到这个世间来一百天，你细心去观察，一点都不会错。古圣先
贤说出来，不是没有根据，这个根据就在面前，可是我们就没有看
到。细心去观察，你看这个婴儿，三个多月的婴儿，他没有分别心
，他没有执著，不但没有分别执著，他连起心动念都没有。他看整
个宇宙是看到真相，大乘经所说的「诸法实相」，他看到真相，丝



毫虚伪都没有。他还不知道谁是他的父母，他不认生，谁去逗他玩
，他都那么开心、都那么欢喜，他没有拒绝。他没有讨好哪一个，
也没有拒绝哪一个，平等心、清净心。到慢慢长大了，他认识谁是
他的父亲、谁是他的母亲，他怎么？他就有分别，他就有执著。有
分别、有执著，他就有选择，父母抱他，他喜欢；别人抱他，他排
斥、拒绝。这就是什么？这就是习气。一百天之内的，他保持他的
天真，没有习气出现，完全是天真。宗教的教育，中国圣贤教育的
起源，就从这里开始的。
　　这些有智慧的人看出来了，於是自然就有一个念头，人同此心
，心同此理，这好，这种天真的亲爱如何能让它保持永远不失掉，
这个人就是圣人，这种人就是佛菩萨，把它保持不变，他就是。所
以大乘教里佛常讲，「一切众生本来是佛」，没说错。一百天之内
的这个婴儿，他本来是佛，你看他自性完全显露出来，没有意思。
也就是说，他没有起心动念、他没有分别执著，这个人就叫佛、就
叫菩萨，法身菩萨，他的身就是法身，他的命就是慧命。被染污，
他就变质了。染污什么？他有起心动念，他有分别执著。起心动念
、分别执著统统都具足，他就是凡夫。这就是经上所说的，「一念
不觉而有无明」，从天真堕落成习性。
　　习性非常非常重要，中国古人所谓的，「近朱则赤，近墨则黑
」。他接近的是圣贤，他自然就是圣贤；他接触的是凡俗，那他就
是变成凡夫俗子，这就讲到教育了。孔子成圣，周朝的文武周公都
是大圣，他跟一般人没有两样，为什么能成大圣？父母是圣人，父
母懂得，会教会做榜样给他看，让他从小就学会；长大之后知识渐
渐开了，为他讲解为什么要这样做，他於事於理都通达明了，一生
不会改变。他福报大，他做王，这个王是圣王、是贤王、是明君，
他不糊涂，他为国家民族、为人民造福，他不为自己。孔子不在位



，一生没有官职。文武周公在位，武王过世，儿子只有十岁，周公
摄政，就是代理，等到成王长大再把政权还给他。所以教育重要。
　　在西方世界，伦理道德就是宗教教育。中国没有宗教，说中国
有宗教，那本土的宗教就是道教。儒不能算宗教，它没有立一个主
宰神，创造宇宙的真神，儒没有讲，佛也没有讲。佛是什么？要把
这个名词术语搞清楚，梵语称佛陀耶，佛陀耶什么意思？翻成中文
，翻成觉者的意思，就是觉悟的人。圆满觉悟的人，究竟觉悟的人
，称为佛陀；觉悟没有圆满，称为菩萨；刚刚开始觉悟，称为阿罗
汉。所以佛陀、菩萨、阿罗汉，可以说是佛陀教育里面学位的名称
。像现在大学最高的学位，博士；第二个学位，硕士；第三个学位
，学士，是这个称呼。学佛，你可以取得第一个学位阿罗汉，再往
上升可以取得菩萨，菩萨再向上提升，可以升到佛陀，你统统可以
证得。所以它不是神明，它是学位的名称。
　　这个学位从哪里得来的？从戒定慧得来的，因戒得定，因定开
慧，从这么得来的。它有它的方法，持戒，戒里头最重要的，我们
皈依三宝里头有一句，「皈依法，离欲尊」，法就是经典，就是佛
的教学，我们要依靠它向它学习。法里面讲什么？佛说法四十九年
讲什么？教我们放下欲望。欲望是烦恼的根源、是罪孽的根源，能
把它放下就没事。所以离欲尊，欲是欲望，离开欲望里头最尊贵的
是佛法，因为佛法教我们彻底放下，把财色名利、七情五欲统统放
下，恢复到天真。像小孩生下来一百天，他没有欲望，恢复到这个
地方，那就是佛陀；还有起心动念，没有分别执著，这是菩萨；有
起心动念、有分别，没有执著，这叫阿罗汉。学位是这么定的，只
要你肯放下，放下就是。要不要学许多经论？那个不重要，重要是
放下。
　　我初学佛的时候，接受章嘉大师的教诲，我向他老人家请教，



怎样能够让我们很快就能入佛的境界？他告诉我六个字，「看得破
，放得下」。看得破是了解事实真相，放得下就是不要把这个世间
一切放在心上。世间一切可以随缘，可以受用，不能执著，不能占
有，不能控制，也不需要去分配，把这些念头统统放下，这个人就
叫法身菩萨、就叫佛陀。这就属於道，依照这个规律去生活，这就
是德。所以今天讲道德、讲伦理、讲因果非常重要，为什么？只有
这个东西能够救社会，能够让社会恢复安定和谐。只有这个东西，
除这个之外，想不出更好的办法来。宗教教育里头，任何宗教都重
视伦理、重视道德、重视因果。
　　伦理的核心就是爱，这是真爱，不是假的。就像婴儿爱父母，
爱人，他还不知道谁是他的父母，他对哪一个人都爱。你看三、四
个月的婴儿，你细心去观察他，无论谁去逗他，他都欢喜；无论哪
个抱他，他也欢喜，他没有排斥、没有拒绝。我们宗教教育就是要
我们回到这个时候，用真心不用妄心，没有分别，这是教育。所有
宗教，没有一个宗教不讲爱的。基督教的《新旧约》（《圣经》）
里面讲的神爱世人，上帝爱世人。我跟基督教的牧师、长老，这朋
友很多。我们建立友谊的关系根据什么？根据上帝爱世人。我是世
人，你也是世人，我们都是世人，都是上帝所爱的。佛家讲大慈大
悲，大慈大悲就是爱。慈的意思是帮助众生得乐，悲的意思是帮助
众生离苦，佛陀的教育终极的目标就是帮助社会一切大众离苦得乐
。根据什么道理？佛知道一切苦从哪里来的，从迷惑里头来的，对
於宇宙人生的真相不了解，迷了，迷了他就看错、想错、说错、做
错，错误带给我们的痛苦。如果明白、搞清楚，你的思想正确，言
行正确，这个果报就是乐。像佛经上讲的极乐世界一样，极乐世界
是正确的思想言行感应的。我们今天这个世界苦难这么多怎么来的
？我们的思想有错误，想错、看错、说错、做错才有这些事情发生



。
　　过去的社会好，愈往上古去愈美好，这是有历史做记载，历史
为我们做证明。如果我们不信，我们可以就现实的环境来看，今年
往回再推十年，现在二０一三年，二００三年那个社会跟现在比，
哪个好？再往前推，一九九三年；再往前推，一九八三年，十年十
年比较，过去好，就在我们这一生，我们就能体会到了。我非常向
往我的童年，我今年八十七岁了，八十年前，七岁，我还记得很清
楚，我们居住在农村，真正叫幸福美满。人与人不知道竞争，那个
时候没有竞争这个名词，没有染污这个名词。人与人之间讲信用，
没有欺骗人的，到小店买东西，欠帐，有钱的时候再去还，什么凭
据都不要，人有良心，是那么样一个社会，真正是夜不闭户，路不
拾遗。在我们那个小县分里面，这个小县分读书的人很多，桐城派
的基地，受这个学派的影响。庐江、舒城、桐城距离都很近，大概
五十里的样子，华里五十里，公里二十五里，不到三十里。这三个
城市民风好，读圣贤书，现在无法想像。我们做小孩，农村小孩都
是在外面游戏，没有在家里，家里没有那么大的房子，都是生活在
大自然当中。做错事情，往来的旅客、路人，不认识的，见到我们
都会教训我们，这小孩错了。教训我们，我们都会乖乖的听，像接
受父母教训一样，对他恭敬。父母看到了，向这个客人感谢，谢谢
你教导我们小孩，现在这个没听说过。
　　这个都是在战争之前，中日战争之前的乡镇里面居民的状况，
现在再看不到了。我们这一代过去了，一般人连想像都想像不到，
你跟他说，他不相信。我们是亲自见到，过来人。所以愈往古代推
，一定是民风愈淳厚，看到别人有苦难就跟自己一样，陌生的人会
像亲戚朋友一样看待他，给他吃的、给他穿的，来照顾他，没有任
何条件。抗战时期这个风气还有，我们做流亡学生到处逃难，当地



的居民看到我们都有慈悲心，主动来照顾我们，给我们吃的、给我
们穿的，找个小地方让我们休息，我们非常感激。现在这个社会风
气没有了。这都是传统教育跟宗教教育。所以恢复社会安定和谐，
除宗教之外，传统是一盘松散，很难起到效果。宗教是有组织的、
有经典依据、有戒律规范，所以是好事情。
　　第二个问题，请问老法师，怎样成功将宗教教育和传统文化结
合在一起学习，互不妨碍，而且还能帮助宗教教育的提升？
　　答：这个想法非常好，我们做过实验，二００五年我们曾经在
中国安徽庐江汤池小镇做过这个实验，这个实验的缘起是联合国的
会友促成的。那几年，我是二００三年，当时我住在澳洲，代表澳
洲大学参加联合国的和平会议。二００三年是我第一次参加，开会
的地点在曼谷，在泰国，跟泰国结了很深的缘分。第二次、第三次
，这两次都在日本冈山，也是联合国教科文组织主导的。十年当中
参加了不少次，联合国主导的有七次，还有其他不是联合国主导的
这些国际宗教和平会议，总共有十几次。第二次我在会议里头有发
言，第三次以后都是主题发言，在澳洲有一次联合国邀请我协办。
我们做了很多次的报告，把中国传统的东西介绍给大家，大家听了
都很欢喜、都赞叹。会后我们在一起聊天吃饭，很多人问我，法师
，你说得很好，那是理想，做不到！这些话对我是当头一棒，把我
打醒了，我发现了问题之真因。真正的原因是什么？我们对於传统
、对於宗教丧失了信心，这个麻烦就大了。这怎么办？科学家第一
个伸出手来，你拿证据来给我看，你没有证据我不相信。那我们就
必须要搞证据，证据最好是用一个乡、用一个镇把中国传统文化落
实。
　　中国传统文化就是三个，儒释道，这是中国传统文化，少一个
也不行。在现前社会，我们把传统文化丢掉了，从历史上来看应该



有两百年。头一百年满清末年，疏忽了，不重视，所以对於传统文
化的概念逐步逐步就下降。到民国成立，没有提倡，让它自生自灭
。许多在国外留学的这些留学生回国都崇洋，一切外国的好，中国
不如外国人，把中国传统文化否定，没有人学习了。所以现在对於
中国传统文化儒释道，一般都非常陌生，远不如外国人。提倡中国
传统文化的不是中国人，一九七０年代英国汤恩比博士，这是世界
上著名的历史哲学家，他三次访问日本，在日本的谈话都有记录，
出书了。我是看到这个书本，谈话里面就谈到他的看法，他说「要
解决二十一世纪的社会问题」，二十一世纪社会问题就是现在，他
说「只有中国孔孟学说跟大乘佛法」。
　　英国人说的，英国人相不相信？我在二００五年访问过伦敦，
二００六年我们在巴黎办这个活动，活动之后我第二次到伦敦访问
，看伦敦的汉学，牛津大学、剑桥大学跟伦敦大学，跟他们建立关
系。今年五月我第二次参加联合国的活动，会后我访问法兰西汉学
研究所，才知道法国的汉学在欧洲占很重要的地位，超过伦敦。他
们这个研究所建立在一百四十多年前，满清时代建立的。我向他们
请教，英国汤恩比说的话，你们相不相信？他们不敢反对，但是也
不敢相信。我这是找到内行的，不是外行的，这些学生、教授都是
研究汉学的，用中国古籍写博士论文。我发现他们是拿中国古典当
作一种历史知识来研究，包括巴黎也如是，跟汤恩比讲的当然不一
样。对於这个问题，他不敢回答我。我说你们很聪明，对汤恩比的
话既不赞成也不反对，抱这样的态度。我换句话回答，我说如果你
问我的话，我的回答是肯定的，我赞同汤恩比所说的，他有智慧，
他没有看错，儒跟佛确实能帮助我们解决现在社会问题。他说孔孟
学说，孔孟学说是什么？研究传统文化的人应该能答得出来，孔子
讲仁，孟子讲义，孔孟学说是仁义。今天社会上不仁不义，用仁义



来对治有效。
　　孔子之道，《论语》上说得好，「夫子之道，忠恕而已矣」，
就用忠恕。孔孟学说，仁义忠恕，这四个字可以把今天世界安稳下
来。仁是什么？爱人。现在人不爱人。推己及人，想到自己，要想
到别人。义是起心动念、言语造作合情合理合法，这叫义。忠是把
心放在当中，没有偏心、没有邪心，用心要中正，正大光明。恕，
今天因为普遍的宗教教育丢了，传统教育也丢了，所以很多错误的
观念、错误的言行，造了很多不善的罪业，要饶恕他，不要再追究
他。你追究他，他反抗，要原谅他，要饶恕他。佛经上说得好，「
先人无知，不识道德，无有语者，殊无怪也」。你看佛讲得多好，
他为什么干这么多坏事，社会搞成这个样子？先人，他的父母没有
教他，他的祖父母也没有教他，他的曾祖父母也没有教他，老师也
没教他，他又不是天生的圣人，他怎么会知道？所以他造的一切过
失应当要原谅，不要去追究。要怎么办？要把圣贤教育提倡起来，
要让他多听、多学习，他慢慢就懂了。我们在汤池做的就是这个方
法。决定不要提他们的过失，他们没有过失，他们很不幸的就是没
有人教他。这个道理要懂，要用恕。给他上课，教导他，他明白、
真懂了，再做错误可以处罚他，以前的错误一笔勾消。这是夫子之
道，孔孟学说。大乘是什么？大乘是真诚慈悲。确实仁义忠恕、真
诚慈悲可以救这个社会。
　　宗教教育跟传统教育合在一起，首先求同存异，宗教经典跟传
统文化里所说的相同，我们要把它发扬光大，不同的地方暂时放在
一边。教科书不要教全文，摘录，像我们现在编的《群书治要３６
０》，就用这个方法。《群书治要》全书分量相当大，大概有五十
万字，翻译不容易。现在大家急著要看，怎么办？我们找一些人在
这书里头找，找到有这些句子，针对现前社会的弊病把它抄下来。



抄多少小段？三百六十段，给现在人学，一天学一小段，学太多了
没有时间；每一天学一段，一年学完。这一份是全书的，用全书分
量来说，它是全书的十分之一。我们预定是一年出一本，十年就出
全了。大家一起来学习，把它翻成外国文，联合国规定的六种外国
文，这个里头有法文、有英文、有西班牙文、有俄罗斯文、有阿拉
伯文、有中文，翻成这六种文字向全世界流通。迫切需要的是培养
能够讲这个书的老师，这比什么都重要。
　　我们在马来西亚办汉学院，第一个目标就是希望能培养六十到
一百二十个老师，他们负责来把《群书治要》去专攻，《群书治要
》是从六十五种典籍里面节录出来的，希望每一个老师专攻一部，
专讲一部，变成这一部的专家。我们需要六十五个专家，那就是一
部活的《群书治要》。这些老师，我们请他每个星期讲两个小时，
在摄影棚讲，我们把录影带放在电视台里面去广播，全世界人都能
学得到，远程教学。他所讲的写讲义，那就是他的著作。这个讲义
跟光碟我们送到教育部，马来西亚教育部，让教育部审查能不能达
到博士学位的水平，如果认为有能拿到博士学位的水平，请国家颁
给他们汉学博士学位，他们就可以在全世界大学中文系里面讲《群
书治要》，就能向全世界推动，我们头十年的目标在此地。十年之
后，我们有这么多好老师，我们就可以对外招生，正式办大学。十
年，我在不在都靠不住了。首相很年轻，才六十岁，他能护持，这
是大事业，不但救国家、救民族，救全世界。所以宗教跟这个能够
融在一起。
　　我们在汤池做实验，就是把佛教、道教这些理念融合在《弟子
规》里头，书本是一本《弟子规》，但是老师讲解的时候，老师在
行、做，行为上都把儒道精神理念做出来给学生看，身行言教。你
自己做不到，要求学生做到，不可能。必须自己先做到，然后教人



，人家才肯相信。我们汤池的成功不是偶然的，我觉得那是祖宗之
德，三宝加持。我们的老师首先要他把儒释道融合在《弟子规》里
头，要落实在日常生活当中，落实在你的事业工作里面，落实在处
事待人接物。我要求这些老师们四个月做到，我们才能开课。你自
己没有做到，你怎么能教？老师确实难得，我佩服到极处，他们两
个月就做到了。我很感动，没想到。我告诉这些老师，我们舍弃身
命在所不惜，一定把它做成功。为什么？我们做成功，我们是做给
联合国看的，让联合国这些会友、这些代表们对中国传统文化、对
大乘佛法生起信心，我们的目的就在此地。你们不相信，我做出来
让你看看。
　　两个月做出来之后，老师打电话给我，下一步怎么办？我说底
下一步，下乡入户，我们到农民家里去，去干什么？表演。看到农
人家的老人，那就是我们的父母，我要怎样尽孝？要做出来。看到
农民家里面他们的儿子、孙子、媳妇，那就是我们自己兄弟姐妹一
家人，我用什么态度对他？我们表演，用这个方法做了三个星期，
整个小镇起变化。你一家做了，周边几家都知道，老人觉得这些老
师比他们儿女孝顺；他们的儿女看到之后，生惭愧心，觉得自己对
不起父母，没有尽到孝道，这成功了。三个星期之后，我们向大众
宣布，中心开始上课，希望大家来参加，大家自动来学习。这个小
镇起了一百八十度的变化，礼义之邦。我们得到两个结论：第一个
结论，证明古人所说的人性本善，这我们看到了，「人之初，性本
善」，你看三个月的时间看到了；第二个总结的一句话，人民是很
好教的，我们没有用很多时间，三个月就能够把他教回头，这是我
们意想不到的。当初我们搞这个事业，我总是以为我们把传统的东
西丢掉两百年，至少要二、三年才能看到成绩，没有想到三个月看
到卓著的成绩。



　　我们对老祖宗百分之百的五体投地，没有话说，还是祖宗的东
西好。我们没有自己的东西，内容就是儒释道的三个根，这三个根
是我说的基础，儒家的《弟子规》，道家的《太上感应篇》，佛家
的《十善业道经》，就这三部书，都是小册子。这三样东西融合在
一起，真做到，有伦理道德的概念，羞於作恶，我起个坏念头欺骗
人，受良心责备，不好意思。有《太上感应篇》这个基础，不敢作
恶。为什么？有报应，善有善报，恶有恶报，不敢做坏事。所以念
头端正，人心回归到善，什么事都解决，这是我们汤池做的实验。
非常可惜，当地的书记们、领导们没有支持。他们要真正支持，会
影响全国、会影响全世界，这两个书记他会当省长，他会当总理。
为什么？他积了大德，他救了国家，救了全世界，命里没有他也会
做到总理，他能治国，这非常可惜。
　　现在慢慢影响扩大，最近这几年国内到处办论坛，内容全是受
汤池的影响，好事情。不但国内，还有国外，连海外，联合国至少
我认识的有三十多位大使，对於我们做的这些事情念念不忘。我年
岁实在是太大，走不动了，他们都希望我到他们国家去访问，希望
在他们国家来推动。这些将来马来西亚汉学院可以继承这个传统，
推动这个文化，向全世界。
　　佛法，我们去年十一月访问斯里兰卡，让我感到意外的惊奇，
我看到佛教的光明。它用佛教治国多少年？二千三百年。佛教治国
二千三百年，这个国虽然不很富裕，人民并不富裕，人民的生活非
常幸福美满，他们快乐。他快乐从哪里来的？人民没有竞争的心，
也就是贪瞋痴慢疑他们没有，没有贪心、没有瞋恚、没有傲慢、没
有怀疑。对佛陀的教育，三皈、五戒、十善、八关斋戒，他们完全
落实在生活里，就像佛陀在世的时候一样，可以说今天地球上的乐
园。虽然很不幸有三十年的内战，战争结束，总统有智慧、有德行



，现在重新把这个国家恢复到永续的安定和谐，佛教治国。
　　佛教怎么治国？到斯里兰卡去看，你就明白了。这个国家是把
教育摆在第一，中国古人讲的「建国君民，教学为先」，他做到了
。他们国家财务的开销，第一个是教育，所有在学校读书的学生，
从小学、中学、大学都是国家拿钱的，不要缴学费的，而且供给你
饮食，供给你衣服，大家穿的一样，吃的一样。所以在斯里兰卡读
书不会失学，不会因为经济问题失学，没有这个事情，他们做到了
。我问总统你们国家的财务开销第一是不是教育？他说是的。其他
国家都开销在军事军备，他们国家没有，国家开销，最大的开销，
教育。教学是国家的责任，非常值得一看。所以我向总统建议，要
办一个国际佛教大学，要办一个国际的宗教大学，还要办一个活动
中心，他一口答应。现在佛教大学跟活动中心都动土了，开始在建
。宗教大学我们在选地址，希望选定一个很好的地址，做为将来全
世界宗教活动中心，这个非常有意义。我们希望宗教团结，宗教回
归教育，宗教用教学的手段来帮助全世界一切众生破迷开悟、离苦
得乐。
　　第三个问题，要请我回顾一下，曾经与印尼各宗教领导人交流
时，他们对於在各宗教里面推广传统文化所持有的观念及态度。
　　答：我非常感谢，那几年瓦西德长老在，我们有深厚的友谊，
我非常感激他。那个时候我住在新加坡，他担任印尼总统，以总统
的身分邀请我去访问，邀请函是他的秘书长亲自送到新加坡的，由
於新加坡那边缘不足，我没能去。第二年是副总统邀请，梅加瓦蒂
担任总统，他退下来了。我到印尼第二天就去拜访他，我们一见如
故，很多想法、看法都相同。他最大的遗憾就是眼睛失明，最大的
遗憾，这也是众生福报不具足。这个人有智慧、有德行，如果他要
是在位，确实把印尼宗教可以团结成一家人。我记得有一年我到印



尼访问，每两个月去一次，一年去了六次，所以跟各个宗教领导人
也都有很厚的友谊。希望我们能够永续，不但帮助这一个国家，我
们要帮助全世界。
　　我虽然年岁大了，希望将来马来西亚的汉学院跟斯里兰卡的这
两个大学能够起作用，我们志同道合的人可以经常在那个地方聚会
，那个地方一切设备完整，给予我们很多的方便。气候也非常好，
它虽然是热带，我们选择的地方是康堤，康堤是古都，斯里兰卡古
都，海拔一千米，你看热带一千米的高山，所以真叫四季长春。我
在那里住了一个月，每一天早晚都要穿长袖的，非常凉爽。所以那
是修学很好的一个场所、一个地区。
　　下面第四个问题，我们当前需要做的工作，是将各宗教优秀领
导人的正确思想转化为宗教教材。请问在收集这些资料时需要特别
注意什么？
　　答：这是个很好的构想，这种事情集思广益是非常必要的，一
年至少能有两次，我们办宗教教育论坛，一年可以办两次，邀请这
些专家学者，我们来研究宗教教育如何跟每个国家、每个族群的传
统文化结合。不一定是中国儒释道，各个地区性的，要跟他们的文
化结合。不同的这些历史文化我们都应该学习，它有很多好的地方
我们吸收；不适合我们这个地区的，我们都可以把它放在一边，这
样子来编契合地区的教材。佛法讲的，佛法讲得非常好，它讲的是
本土化、现代化。所以你看佛教传到中国，我们没有穿印度人的服
装，没有过印度人的生活，而是还是中国的，把印度那些精神融合
到中国的生活文化里头，他这么做法的。现在，现在可以说这个做
法没有了。古时候寺院丛林，从早到晚的作息，那是印度社会佛教
的精神；衣食住行这个方面是维持中国的。所以佛教在中国能够普
遍受到大家的欢迎，比基督教、天主教信仰人数更多，原因就是它



的本土化跟现代化起了作用。
　　下面请问老法师，怎样才能令各宗教领导人都认同一个相同的
、正面的基础教育理念？
　　答：这个要读经，读经，经典的分量多，而且有很深的深度。
这个使命要放在宗教大学里头，做为主要修学的一个科目。如何融
会宗教的理念？各个不同宗教的理念要融会贯通，为现代、为往后
地球上的人类缔造永恒相续的安定和谐、幸福美满的人生，大家要
有这个概念。用宗教的教学、宗教的理论与戒律消除战争，消除暴
力，这是有必要的。在物质生活上，最好能消除竞争。像斯里兰卡
就是一个典范，它已经做了二千三百年，人能够安贫乐道。斯里兰
卡的居民每一天都读诵经典，巴利文的经典，都懂得，他不迷信，
都懂得佛教的经义，或多或少，或深或浅。全国的出家人一半以上
都能讲经教学，这很难得。他们爱他的国家，在海外留学，很少留
在外国工作，他都愿意回去，把自己的智慧能力贡献给自己国家。
　　中国五千年的文化在整个历史长河里头，它确实有很长的时间
长治久安，每个朝代都有，有太平盛世。怎样造成的？家文化造成
的，中国人有家，爱家他就爱国。中国人没有自私自利，这是古时
候的，因为他有家，他不能自私自利。他起心动念都要为我的家，
我活在这个世间不是为我，是为我这个家，我要让我一家人过好生
活，自己赚的钱统统要给家。所以教育是家负的责任，老了、退休
养老是家的事情。所以落叶归根，人年岁大，不能再工作，退休了
，落叶归根，归根干什么？是享福。中国人一生，幼年的时候受严
格的管教，奠定德行福慧的基础，福慧的基础；长大之后服务於社
会，为家庭做贡献；晚年享福。退休之后，落叶归根是享福，是一
生最快乐的一个阶段。为什么？天伦之乐。老人跟小孩在一起，活
动中心是什么？祠堂，祠堂是家里的活动中心，老人每天在那里聊



天、喝茶、娱乐；小孩，家庭学校（私塾）也建在祠堂里面，小朋
友下课就会跟老人在一起，都是一家人，叫天伦之乐。这在外国作
梦都想不到的。
　　中国是大家庭制度，所以会治家就会治国。治国的本事从哪里
来的？从治家来的。他家是个社会，一般家庭，中等的，人口差不
多三百人左右，这样大的家庭。人丁兴旺的，我们在历史上所看到
的，有七、八百人，最多的超过一千人。这一个家人丁兴旺，他要
管这么多人，把个个人都管服，那要智慧、要德行，所以他能够管
理国家。齐家就能治国，所以齐家、治国、平天下。能平是公平、
是平等，他能做到，跟世界许许多多不同的国家做到平等对待、和
睦相处，这叫平天下。大公无私，这是德行的基础、德行的根本，
从小培养成的，从婴孩的时候就培养，所以中国人懂得家教。家教
是圣贤的教育，希望自己家里的子弟将来都成圣成贤，成为君子，
这教育的理念。
　　特别是各个宗教的领导人，对於各个宗教有影响的人，太重要
了。他们一定有爱心，真诚的爱心，神圣的爱心，要把宗教界限打
开，爱世人、爱整个人类，而不是爱自己这个教派里头的。爱自己
教派里面，宗教会冲突、会产生矛盾，界限一定要拓开。像我过去
在日本遇到一位基督教的牧师，石井牧师，我们也变成非常好的朋
友。我们两个在电视台做过五十分钟的访问，他问了我很多问题。
最后我们谈到神爱世人，我说就这一句话可以把我们的心胸拓开。
我们要像神一样爱世人，不能我只爱上帝，不爱世人，这个不可以
。我们要跟神一样，我爱上帝，我爱世人。
　　神怎么爱世人？佛怎么爱世人？不在这个世间了。所以宗教里
面讲神圣的爱，我们要继承神圣的爱，从我们身上发挥出去，做出
来，我们代表神、代表佛菩萨把大慈大悲神圣之爱发扬光大，爱没



有分别、没有执著，爱所有的众生，这就对了。每一个信仰宗教的
人都有这样的情怀、有这样的胸襟，社会就和谐，宗教就有价值。
所以每个宗教我们都希望它有一个示范点，它要做出来，集合最虔
诚的教友，我们大家住在一起，人少，我们一个村。我们今天在香
港，这个地区就像一个小村，村里面的一个小团体，十几个人，每
个人喜欢听经研教，每个人在这里买一栋房子，都是自己私人产业
，我们在一起学佛，互相照顾，互助合作，小团体。我们搬到这才
两年，希望三年之后我们影响能扩大一点，有二、三十户；五年之
后，这个小山头里统统都是念佛人，慢慢来。
　　以一个国家，这最理想的。我在马来西亚向首相建议，希望他
努力，能够把马来西亚建成一个全世界伊斯兰国家的示范国家。你
们要看伊斯兰到马来西亚去看，马来西亚就像斯里兰卡一样，斯里
兰卡是以佛治国，马来西亚可以用《古兰经》，用圣训治国。让全
世界人，特别是知识分子，高等知识分子，看看宗教管不管用，宗
教好不好？不做出来，他不相信；做出来，他就真的叫好，太理想
了。天主教也建一个城市，罗马。去年我跟教宗见面，现在教宗退
下来了，本笃十六，我跟他见过两次面，我就谈到天主教最理想的
，是能够把罗马建成全世界天主教一个示范城市。最虔诚的天主教
教徒都住在罗马，他们的日常生活文化统统是根据经典、根据教义
做出来。也就是可以说，那个罗马城就能够做出地球上天主教的天
堂，就在罗马，到罗马就能学天主教，到罗马去学。真正领导全世
界，一定要有示范点。没有示范点，光讲没人相信。
　　我们相信世界上信仰宗教的地方很多，对於宗教真正的内涵都
不知道，只有信仰宗教的热忱，没有宗教的智慧，甚至没有宗教的
常识，这不是真信。真信必定要把我们不断向上提升。佛法有五十
一个阶级，菩萨，像学校一样，一年级、二年级、三年级，五十一



个年级，五十二就成佛了，要不断向上提升。我们相信其他宗教应
该也有，把道德、能量、智慧、才艺都要不断向上提升，用来造福
社会、造福人群，这是好事情。
　　下面一个问题，是我们正在筹备二０一四年在印尼各回教中小
学全面推广《弟子规》，请问在实施时应该特别注意什么？
　　答：我希望你们把圣训融到《弟子规》里头，圣训里面很多好
东西，这样让大家，因为接受教育的很多是伊斯兰的信徒，对《弟
子规》产生更浓厚的兴趣，中国传统文化跟我们讲的完全一样，让
我们信心更坚定，让我们会学得更好。同时我们希望，教学的成功
失败关键在老师，所以师范学校就非常重要。我们在汤池的老师们
，中心没有开课之前，老师先受教育，因为我们的面小，人不多，
一个教室就够了。老师要建立共识，我们的教学方向才能一致，一
个方向、一个目标。我们希望把这个小城小镇，四万八千居民，希
望他们学些什么，这个很重要。老师不带头，光说那就像联合国一
样，他说你这是理想，这是做不到的。我们首先给人的印象，我们
做到了，我们下乡服务，表演给你看，做到了。做得好不好？个个
都欢喜，所以我们开班来学习，大家都来了。
　　古人教学，那个时候我对老师们也说，我鼓励他们，我说在历
史上教学最成功的两个人，一个是释迦牟尼，一个孔子。他们两个
人为什么会成功？中国古人有句话说，「先行其言」，他把他所说
的先做到了，所以人相信他。如果我们所说的自己没有做到，别人
不相信，你的教育就打折扣。这两个人，他们所想的、所说的统统
做到。弟子对老师的批评，《论语》上有，这是弟子们公认的，说
我们老师有五德，温良恭俭让。我们老师真做到了温和、善良、恭
敬，对人对事对物都非常恭敬、认真；节俭，不浪费；末后谦让，
谦虚，事事让别人。这五个字变成以后儒家日常生活当中的标准。



孔子做到了，读儒书，学孔子的人要把这五个字学到，才像孔子。
人人都能做到这五个字，你这社会多祥和，这社会多美好！这五个
字，孔子有，释迦牟尼佛也有。只要修养到这个境界，肯定都有。
不能不讲究，对人谦和，人缘好，温和。佛法里面十善里头不妄语
、不两舌、不恶口、不绮语，就在温良恭俭让里头表演出来。
　　如何把十善业道做到？十善业是佛，不杀、不盗、不淫、不贪
、不瞋、不痴，表现在日常生活当中，我们把它合起来看，把它融
成一体，这些都是汤恩比说话的意思。人人都能修十善业，人人都
能够修仁义忠恕、温良恭俭让，社会就安定，世界就太平，这是真
的不是假的。汤池老师学成之后，做三个星期的表演，下乡入户给
大家看，教育就收效了。不是这样教，收不到效果。在这个之前也
有人做过，都没办法成就，原因是什么？老师没有先行其言。一定
要表演给人看，因为人家没有见过，也没有听说过，你讲谁相信你
？我不讲，我先做给你看。这样做，做儿女，父母喜不喜欢？表演
。父母欢喜，儿女也欢喜，一家和睦。
　　后面最后这个问题，请问在中小学推行宗教教育时，具体应该
如何做比较好？
　　答：这桩事情是大学问，不容易回答。为什么？学生的家长有
没有宗教信仰？或者有不同宗教信仰，如何能叫他们接受，叫他们
欢喜接受？这就有必要在教学之先，像开家长会，这家长应该做什
么？应该做，或者是道德，伦理道德，等於学生，学生伦理道德研
习论坛，研究学习的论坛。办个一个星期，至少五天，让家长来参
加，让家长了解我们学校推动伦理教育，宗教教育，让他了解，让
他知道我们的理念，知道我们的愿望，知道我们依据的理论，我们
所采用的方法，让家长们合作。家里能够推动，学校就会收到效果
；家里面不推动，学校很难收到效果。



　　古时候教育，家长跟老师密切配合，这个到抗战时期还如是。
抗战时期民国二十几年，那个时候学校的老师认真负责，学生有体
罚，打手心、罚跪，那个时候学校里有体罚。我们那个时候念小学
三、四年级，在学校跟同学打架吵闹被处分，被挨打、罚跪了。回
到家里面，父母看到了，怎么回事，这么狼狈的回来？这一说，被
老师处分了。第二天，父母买了礼物去谢老师。我们看到这么一桩
事情之后，学校受处分，回家不说了。你说那个时候，家长跟老师
的感情默契，学生不敢不听老师的，不听老师的，老师处分你，回
家父母也不高兴，也不会原谅你。
　　教育自古以来就是父母跟老师密切配合。那我们想想过去家学
，就是大家庭，大家庭要开学校，办子弟学校，就是私塾，叫家塾
。聘请老师谁来主持？大概都是曾祖父。高祖父在，他太老了，年
岁太大，他不问事。曾祖父，也就是祖父的父亲，这是一家的当家
，管理这个家庭，几百人都听他的。请老师，一定是家里集会，大
概祖父辈的，曾祖父、父亲这些人开会，知道我们的附近，或者是
这一个县，或者是邻县，真正有德行、有学问的这些人，商量聘请
来做家教。会议总要开好几次，最后决定，去拜访老师，备上礼物
去拜访老师，看老师能不能答应。老师如果同意到你们家里教书，
再约定时间迎请老师。迎请老师在祠堂，学校在祠堂，在祖宗牌位
的面前行拜师礼。家里面所有的小孩，从六、七岁到十几岁，每个
人学的科目不一样，在一个大教室上课，这些学生几十个人统统集
合起来拜老师。学生前面是什么人？前面是我们的父辈、祖父辈的
，曾祖父，向老师行三跪九叩首的礼，带著学生。那是古时候对皇
帝的礼节，最敬礼，对待老师。老师接受你这个家庭对他这样隆重
的礼节，他要不认真，不好好的教，怎么对得起你的家人？而且这
是大事，我家里后代会不会出人才全靠老师，所以老师有使命感、



有责任感，不是开玩笑的。这是这一家人的大事，都委托给你了。
　　学生看到父母对老师这么恭敬，敢不听话吗？不敢不听话。老
师跟父母密切配合，现在哪有？现在多少家长对老师一丝毫敬意都
没有，跟我们在抗战时期不一样。我们在抗战时期，父母见到老师
，不是校长，普通的老师，教我课程的，我上他的课的，见到的，
三鞠躬，那没有跪拜了，三鞠躬，尊师重道。父母对老师不尊重，
学生眼睛里头没有老师，不听话，不认真学。现代父母偏爱儿女，
不敬老师，他能学什么东西？什么都学不到。老师不敢教了，认真
教，你不好好的学，学不到东西，不教了。现在我听说，还有很多
学校聘请老师要听学生的，学生对老师的批评，这个老师好，学校
下个学期就聘请他；说这个老师不好，下学期学校不聘请了。变成
老师要逗著学生玩，让学生开心，太认真了，不行。考试最好把题
目公开，让学生个个都满分，大家欢喜。怎么教法？所以老师跟家
长建立密切的关系，才能把教育办好，孩子不严格管教，就可惜了
。没有德行，他会做事，他不会做人，怎么办？大问题！所以学校
不能不利用时间办家长座谈会，或者办论坛，专门为家长讲，让家
长了解，让家长提供建议，教育应该怎么办好？让大家关心这个事
情。甚至於邀请政府教育局这些官员来指导，集思广益才能把学校
办法。
　　好，这七个题目，我们就解答到此地。谢谢大家，请大家多多
指教。


